

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 27 Noviembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.074

## LOS SUCESOS DEL BRASIL

### LA VERDAD DE LO QUE PASA

Habrán observado nuestros lectores la insistencia con que desde el primer día hemos hecho notar la escasa fé que teníamos en el carácter espontáneo y popular del movimiento del Brasil; nuestro tenaz empeño en calificarlo de pronunciamiento, y nada más, y nuestro temor de que no acabáran los sucesos tan pacíficamente como, al parecer, habían empezado.

Poco á poco: hoy con una noticia de aquí, mañana con un telegrama de allá, los hechos han ido confirmando nuestras apreciaciones, y los informes que hoy nos suministra la prensa extranjera y nacional van, como si dijéramos, recorriendo á toda prisa el velo que envolvió los primeros actos revolucionarios del Brasil, y confirmando que el regocijo y satisfacción de los republicanos peninsulares no ha tenido ni razón ni fundamento.

Veamos ahora los datos en que apoyamos nuestro parecer:

Según la «Gaceta de Alemania del Norte», el Gobierno alemán lamenta la revolución del Brasil, no solo por simpatías al anciano y respetado Emperador, cuanto porque el poder se halla ahora en manos de un grupo de plantadores que en breve impondrán por completo su supremacía...

Añade el diario alemán que esa situación anárquica alarma á los capitalistas ingleses, franceses y alemanes que han invertido sus fortunas en el Brasil.

A la «Agencia Fabra» le telegrafian de Lisboa que la noticia publicada por el «Standard» sobre posibilidad del restablecimiento del Imperio brasileño en la persona del Príncipe D. Pedro Augusto, hijo de la hija segunda del Emperador destronado, es muy comentada, y con muy diversos criterios, en dicha capital y entre los muchos brasileños allí residentes. El joven Príncipe cuenta con grandes simpatías en el Brasil, y es queridísimo por su abuelo. Ahora acaba de realizar un largo viaje, en el que ha visitado todas las Repúblicas de América.

De Lisboa también han telegrafiado al «Gaulois» que deben acogerse con precaución los despachos del Brasil porque el Gobierno provisional ejerce inspección en el telégrafo.

Otro telegrama dirigido desde Amberes al referido periódico participa que los comerciantes de Rio Janeiro trataban de reunirse para pedir al Gobierno provisional que restablezca el orden y la tranquilidad en las provincias; pero el Ministro del Interior hizo publicar un aviso prohibiendo las reuniones. Como al propio tiempo el Gobierno ha comunicado á los corresponsales de casas comerciales europeas que si producian el menor disturbio serian al punto detenidos y expulsados luego «manu militari», la casa de Amberes que ha recibido esta noticia, ha suspendido el envío de mercancías al Brasil.

Otro telegrama, éste de Rio Janeiro, hace saber á la prensa francesa que el Mi-

nistro de Justicia, Cândido Oliveiro, continúa preso; que se han verificado numerosas prisiones en aquella ciudad, y que solo se devuelve la libertad á las personas que se comprometen á no combatir el nuevo régimen.

A «La Independencia Belga» le han telegrafiado de Hamburgo lo siguiente:

«Despachos particulares dirigidos á casas comerciales de esta plaza, pintan la situación del Brasil no tan clara como se ha dicho.

Los telegramas salen de allí evidentemente truncados y arreglados por el nuevo Gobierno.

Una corriente pronunciadamente simpática se manifiesta en favor de D. Pedro. Ayer noche estallaron en Rio Janeiro sangrientos conflictos entre republicanos y monárquicos. Se espera una intervención de las potencias.»

Al mismo periódico pertenece este despacho:

«Londres 18 de Noviembre.—Aunque los telegramas comerciales siguen llegando íntegros del Brasil, no sucede lo mismo con los políticos.

Desde que se constituyó el Gobierno provisional ha creado un «gabinete negro» que revisa, y en caso necesario suprime, los telegramas.

La coincidencia entre nuestras noticias y las que vienen de distintos puntos de Europa, hace temer que no sea en Rio Janeiro tan expedita como se ha dicho la marcha del nuevo orden de cosas.

Si estas noticias recibieran confirmación podría temerse la guerra civil, que tan ancho rastro de sangre y odios ha dejado en toda la América latina.»

Viniendo á los periódicos de Madrid, vemos que á «El Estandarte» le consta de un modo positivo que se han recibido en Madrid telegramas de Lisboa dando cuenta de que en aquella capital circulan noticias de haber estallado la contrarrevolución en el Brasil.

Dichos telegramas añaden que los paisanos se han levantado contra el ejército al grito de «¡Viva el Emperador!» y que ha habido ya graves desórdenes en Rio Janeiro.

Y «El Imparcial» inserta hoy esta despacho:

Londres 22 (10 19 mañana).—Trasmiten de Berlin un rumor de alguna significación.

Parece que varias grandes potencias han resuelto enviar á las aguas del Brasil buques de guerra, encargados de proteger los intereses de sus nacionales

Telégramas «cifrados» del Brasil dicen que varias provincias desean el restablecimiento del Imperio y apuntan la creencia de que tal vez esto pudiera hacerse citando la Corona el Príncipe D. Pedro, nieto del Emperador é hijo de la Princesa Leopoldina y del Almirante Augusto de Coburgo.»

¿Necesitamos insistir en que el conjunto de las anteriores nuevas está muy lejos de los primeros despachos del Gobierno provisional del Brasil y de las bienandanzas

con que en Portugal y en España soñaban los republicanos?

Esperamos mas noticias.

## EL MONARCA DESTRONADO Y LOS REVOLUCIONARIOS TRIUNFANTES

Según «Le Figaro», D. Pedro sólo se detendrá algunas horas en Lisboa; el capitán del vapor que lo conduce tiene orden terminante de llevarlo á Burdeos. De allí irá el Emperador á Cannes.

El vapor aludido, según noticias del «Gaulois», es el «Delagoa», y no puede hacer, sin aprovisionarse en el camino, la travesía del Brasil á Europa. Hará, pues, escala para tomar carbon, ó en San Vicente (Cabo Verde), ó en Dakan (Senegal). Como aquel punto es colonia portuguesa y éste colonia francesa, el Soberano podrá desde allí telegrafiar si le acomoda. Créese que el «Delagoa» llegará á San Vicente el 30 de este mes.

Si D. Pedro quiere establecerse en Lisboa, el Rey de Portugal pondrá á su disposición el hermoso Palacio y jardines de Queluz, á 17 kilómetros de la capital.

En Rio Janeiro, según telegramas de la «Agencia Fabra», continúa reinando la mayor tranquilidad.

El Gobierno provisional ha prometido respetar el contrato matrimonial de la Princesa Imperial y las pensiones señaladas á los pobres por el Emperador.

El Barón de Corumbre ha sido nombrado comandante superior de Marina.

La bandera brasileña conserva sus antiguos colores, 21 estrellas representando los Estados de la República, y la divisa «Orden, progreso.»

Los Estados Unidos del Norte han reconocido el nuevo Gobierno brasileño.

Otros telegramas de «El Imparcial» dicen que la nueva Cámara brasileña se reunirá probablemente á principios de Diciembre para elección de Presidente de la novísima República.

El «Daily News» publica un telegrama de Viena en el que se dice que el Sr. Mello Aleira, Ministro del Brasil en Austria, ha informado al conde Kalnoky de la proclamación oficial de la República en el Brasil, y de que, una vez elegido el Presidente, pasaría una circular á las potencias solicitando el reconocimiento de aquélla.

A lo que parece, el corresponsal del «Daily News» en Madrid ha telegrafiado á dicho periódico que el Gobierno de la Reina Regente, por deferencia á la familia de los Orleans, aplazará el reconocimiento de la República del Brasil hasta que sea reconocida por Austria, Alemania é Italia.

La «Agencia Fabra» da cuenta en los siguientes términos de que los representantes del Brasil cerca de las naciones europeas han notificado á los Gobiernos la proclamación de la República:

Paris 23.—Los representantes del Brasil en Europa han notificado á los Gobiernos cerca de los cuales estaban acreditados la proclamación de la República en aquel país.

Las potencias se han limitado á tomar

nota de la notificación, pero sin hacer acto alguna que arguya el reconocimiento del nuevo orden de cosas.

Parece que Alemania, Austria é Italia se pondrán de acuerdo antes de tomar una resolución sobre el particular.

Se dice que ya hay alguna potencia que opina que no debe hacerse el reconocimiento oficial mientras no se constituye definitivamente el Gobierno.

### CARTA DE UN CORRESPONSAL

De la capital del ex-Imperio americano recibimos la carta que insertamos á continuación, tanto más curiosa cuanto que, escrita á principios de mes, se refiere al estado del país quince días antes de la revolución que lo ha trastornado.

Hé aquí la carta:

«Rio Janeiro 4 de Noviembre de 1889. Sr. Director de «La Epoca».

La situación política del Brasil está por completo en manos de los liberales; las últimas elecciones que se han verificado el 31 de Agosto último han dado el triunfo á 115 demócratas y 10 conservadores y republicanos: si hubiera estado en el poder un Ministerio conservador, la gran mayoría hubiera correspondido á éste, porque, como observa un diario de esta ciudad, el número infinito de empleados no votan por reconocimiento á favor del que le dió el empleo, sino de los que están en el poder.

La Cámara de Diputados empezó sus sesiones preparatorias extraordinarias el 1º del actual, y después votará el presupuesto de 1890, que es lo que no quiso hacer la Cámara anterior, que reunía mayoría conservadora y que fué disuelta.

El Gobierno ha declarado definitivamente la desaparición del curso forzoso y ha hecho un contrato con el Banco Nacional brasileño para la conversión progresiva, y en el espacio de cincuenta años, del papel moneda del Estado. Muchos Bancos de emisión con efectivo metálico se han constituido últimamente en esta capital y en las provincias del Imperio, y un gran número de sociedades anónimas y personas acomodadas se disponen á realizar la conversión propuesta por el Gobierno; pero con tal codicia general, que hace temer una catástrofe financiera.

La conversión de la Deuda interior y exterior del 5 p. 100 al 4 p. 100 es un triunfo para el Vizconde de Dujo Preto, Presidente del Consejo y Ministro de Hacienda; mas lo que el Brasil necesita es una gran corriente de inmigración, y por eso se sacrifica para obtenerla.

En el territorio del Brasil sería muy conveniente el establecimiento de europeos en calidad de pequeños propietarios. Mientras el sistema de inmigración no cambie radicalmente; mientras no sean anulados los contratos estipulados á fin del año último; mientras el servicio no se haga en la capital del Imperio y directamente por el Ministro de Agricultura, y en las provincias por los Presidentes; mientras no se coloque al frente de la Dirección de Agricultura una persona capaz, inteligente y patriótica, y no se supriman á todos los

inspectores de inmigración; mientras no se empiece por construir buenos caminos y se les dé á los colonos una cantidad de tierra ajustada á un tipo único, por lo menos 30 hectáreas; mientras no deje de favorecerse la inmigración en beneficio de especuladores; mientras no se reconozca en el inmigrante á un hombre libre superior á los negros y mulatos que estuvieron sujetos á la esclavitud, la inmigración en el Brasil no dará más que mezquinos resultados en descrédito del país.

Y sin una buena inmigración el Brasil no puede avanzar en la senda de progreso.

La inmigración en las «fazendas» ha dado por lo general malos resultados, y el Gobierno, obrando cuerdamente, no puede seguir favoreciéndola. Además, con este sistema de inmigración el Gobierno no aumenta la prosperidad del país, sino que favorece á los ex-propietarios de esclavos, que pudieran muy bien pagar á los colonos con el producto de lo que han explotado á los que estuvieron sujetos á la esclavitud.—P.»

Como se ve, lo que nos dice nuestro corresponsal puede servir de prólogo al drama de Rio Janeiro. El Gobierno estaba allí entregado á manos inhábiles y gentes codiciosas. Los liberales avanzaban sin ver el abismo que á sus pies se abría.

Así vino la catástrofe; pero así también surgirá la protesta ahora, y quién sabe si tras ella una restauración.

#### DESDE BUENOS-AIRES

Estamos en plena crisis económica: el oro se ha encastilado en las alturas de 215 y no hay quien lo haga bajar. Bien es verdad que de todos los remedios que se proyectan y de los pocos que se aplican no hay ninguno que ataque al mal de su raíz. Este país es rico, pero se ha dado mucha prisa en descontar el porvenir; de ahí que cuando se acude á Europa en busca de dinero los prestamistas desconfían e impongan condiciones un tanto deprimentes, como por ejemplo, limitar la emisión de billetes y de cédulas hipotecarias, cuya inundación ha depreciado singularmente el valor de la moneda, y otras por el estilo... y luego no den dinero.

Los efectos de la crisis son por demás lamentables y el clamoreo es general: los ricos porque no tienen moneda circulante para sus negocios; los pobres, porque todo se ha encarecido de un modo escandaloso, sin que por esto ganen tampoco los intermediarios, que se ven apretados, y si no han estallado muchas quiebras se debe á la extraordinaria resistencia de este mercado.

Además hay grandes esperanzas sobre la próxima cosecha, que se anuncia bien en general, pues la primavera es excelente, sucediéndose con cierta regularidad las grandes lluvias y los días de sol. Va á pasar lo que el año último, que faltaron brazos para la cosecha.

Para lo que ha servido la crisis es para que vuelvan á toda prisa los argentinos que estaban en París, tirando la plata como ellos saben... ¿No podría hallarse una causa de la crisis en la manera que tienen los particulares de derrochar el dinero?

Con lo que hacen los particulares tiene explicación, ya que no disculpa, lo que hace el Estado, que realmente es demasiado prodigo en concesiones y subvenciones. Estos días han publicado los periódicos la lista de las que ha concedido el Congreso en la legislatura que está terminando, y asusta verdaderamente la cifra de 179 millones

de pesos oro, que es el capital (á colocar en Europa, y á invertir en ferro-carriles más ó menos útiles) sobre el cual la nación garantiza un interés de 590.

Esto sin embargo, el partido dominante, que es el antiguo cordobés, adicionado con gran parte de los rochistas, y todos aquellos á quienes cansa el estar lejos de las ollas de Egipto, tiene vida no solo para los tres años que le faltan al doctor Juárez Celmán, sino para otro período presidencial.

Y no me fundo para decir esto en la manifestación que hubo hace quince días, solemnizando el tercer aniversario de la administración de Juárez. Aquello fué un fracaso manifiesto, y entre otros incidentes hubo el de la muerte de un manifestante, que resultó ser un italiano (pues los agentes del gobierno vaciaron en la manifestación todo el hotel de inmigrantes)

En lo que me fundo es en la división de las oposiciones y en la apatía general del país, que parece creer que es bastante rico para permitirse el lujo de una administración como la actual.

...

De la riqueza del país se vá á dar espléndida muestra dentro de pocos días en el «Corro de las flores». Ahí, en España, el «Corro» solo es conocido por la liberalidad que hizo el Sr. Castells el año pasado, sobre la cual, y también sobre las demás, habría mucho que hablar.

En realidad, según me dicen, el corro es una fiesta espléndida, y á juzgar por los preparativos, este año excederá en brillo á los demás.

Donde se ve el dinero que hay en el país es en una función de gala como la que se dió hace pocas noches en honor del doctor Santero en el teatro Nacional. ¡Cuántas joyas y cuánto traje de Worth, y qué ricos troncos en las calles contiguas!

La función fué espléndida, y con ella la compañía de Tubau Palencia, ya que aquí no paga derechos el autor, quiso mostrar su gratitud á todos los autores españoles, honrando al que siempre ha escrito para dicha compañía, ya que hoy se encuentra aquí en Buenos Aires. Representóse «Los guantes del cochero», que valió varias llamadas á escena al doctor Santero. El presidente, que estaba en el palco presidencial con el gobierno, llamó al autor y médico español y le felicitó calurosamente.

El Sr. Santero, que está aquí haciendo estudios sobre la famosa hierba mate, los cuales llamarán poderosamente la atención á su vuelta á España, parece muy satisfecho de su viaje.

¡Cuánto bien haría á todos que vinieran frecuentemente hombres de ciencia españoles, aunque solo fuera por poco tiempo!

Y no se diga que aquí no se les recibe en palmas: al doctor Santero le acaban de nombrar miembro de la comisión de higiene, designada en un «meeting» popular.

...

Siguiendo mi costumbre, les diré algo de teatros ya que aquí hay tantas compañías y artistas de España.

El tenor Anton, que está trabajando en el teatro, Onrubia, ha hecho aquí furor. Bien es verdad que en los últimos tres años ha hecho grandes progresos y puede ponerse entre la media docena de tenores que hoy mandan fuerza en el terreno artístico. Llena todas las noches el teatro y no dudo que cuando vuelvan ustedes á oírlo en el Real ratificarán el juicio de este público.

Otro español, el cubano Brindis de Salas, ha hecho aquí fanatismo. Es un violinista estupendo y este público se deshace

las manos todas las noches que trabaja. Creo que vá á España, aunque tengo idea de que no vá á Madrid todavía, y es lástima.

Ha llegado parte de la nueva compañía de Orejon con la simpática Sofia Romero como primera tiple. Todavía no han empezado.

La compañía Tubau está dando las últimas representaciones, pues á fines de Noviembre parte para España. Han sido 10 meses muy aprovechados, hasta el punto de que es posible que la Tubau vuelva dentro de un año.

También esperamos para el otoño próximo (el otoño de aquí) á Vico. Que se anime el ilustre artista, que aquí lo esperan con verdadera ansiedad y piense en que lo del charco es una broma. El Atlántico es una gran balsa de aceite y temiéndole le hacemos demasiado honor. Al llegar aquí dirá lo de todos. Si sé esto, hubiese venido antes.—Carlos Malagarriga.

Buenos Aires 28 de Octubre de 1889.

#### CARTA DE MARRECOS

Tánger 19 de Noviembre de 1889.—Según noticias llegadas de Saffi, ha ocurrido un suceso que demuestra el poco respeto que á los moros merecen los extranjeros, y el poco temor que tienen á las autoridades de las potencias extranjeras que mantienen relaciones de amistad con el Gobierno marroquí.

El día 4 del actual paseaba á caballo por los alrededores de la ciudad de Saffi el Viceconsul de Inglaterra, Mr. Hunob.

Unos cuantos moros que pasaron á su lado, le insultaron con palabras indecorosas y le amenazaron con pegarle. Mr. Hunob protestó enérgicamente de este atentado ante la autoridad de Saffi, y ésta mandó que los moros fuesen reducidos á prisión.

El Viceconsul inglés en Casa-Blanca, Mr. Huuter, había dado cierta cantidad por una casa que le había arrendado el antiguo «bassa» de Salé.

Hace pocos días un individuo de la Legación de Italia se presentó á tomar posesión de la casa de mister Hunter, diciendo que Muley Hassan la había regalado para residencia del agente consular de la Nación italiana.

El Viceconsul inglés protestó de que el Gobierno marroquí hubiese regalado una casa que no le pertenecía.

«El Correo Español», periódico que se publica en Orán, da cuenta del proyecto de reunir en Ceuta un Congreso de africanistas para tratar las cuestiones que se relacionan con la influencia española en el Magreb.

En esta ciudad se ha establecido una gran casa de juego, que se ha inaugurado con un espléndido banquete. La empresa, compuesta de españoles, franceses y americanos, ha acordado no admitir en la Sociedad más que á los extranjeros.

El Gobernador de esta ciudad, que ofreció al Sultán grandes cantidades para mejorar su situación, sigue siendo víctima de odios de las kábilas de Anghera, una de las más feroces del Imperio marroquí. Hace pocos días, la primera autoridad tangerina envió á las kábilas de Anghera unos cuantos comisionados para que se celebrara un arreglo amistoso. Aquellas feroces hordas citaron en un mercado á los enviados de Sib-Abdessa-Lack, y después de maltratarlos cruelmente, les afeitaron la barba y la cabeza y los despidieron, para que así se presentasen ante el Gobernador.

S. A. el Gran Sheriff de Wazan, que todos los años contrae matrimonio, lo ha verificado ya por segunda vez con una joven

de extraordinaria belleza, que ha ido á aumentar el harem de «Hadj Arbi es-selam».

Al contraer estos matrimonios repetidos, no obedecen solamente á un capricho suyo, sino que lleva también una idea mercantil.

Todos los años, al celebrarse la ceremonia nupcial, sus fieles acuden con numerosos presentes, muchas veces en metálico, que el descendiente del Profeta acepta con soberano desden.

El día de la boda acuden, hasta de las regiones más apartadas, los moros que profesan gran veneración al Sheriff, y le besan la rodilla ó el pecho. Cuando se ha cansado de que le besen, coloca en la puerta de su palacio un caballo que le representa, y al que los musulmanes besan con respeto, porque dicen que posee la santidad del Sheriff.

Aquí se considera seguro el relevo de Mr. Reed Leeris, representante de los Estados-Unidos cerca de Su Majestad Seriffiana, por el coronel Mathins. El Cónsul americano cayó en desgracia con su Gobierno desde el día en que mandó apalearse al súbdito agareno que estaba bajo la protección de los Estados-Unidos.

El Califa de Tánger ha sido llamado por el Gobierno marroquí, creyéndose que su viaje esté relacionado con el incidente surgido en Italia.

El Sr. Cantagalli, representante del Rey Humberto cerca de Muley Hassan, llegará aquí en esta semana á bordo de un buque de guerra italiano. La noticia dada por algunos periódicos de que el Gobierno que preside el Sr. Crispi había dirigido al marroquí el «ultimátum», carece de fundamento.

El Sr. Cantagalli sostendrá enérgicamente las reclamaciones entabladas hasta obtener una cumplida satisfacción.

El cuerpo diplomático está de acuerdo en la necesidad de adoptar medidas que pongan remedio á los frecuentes atentados de que son objeto los súbditos extranjeros y garantizar la seguridad de los representantes de las potencias.

En las inmediaciones de Casablanca se ha reñido un combate entre dos kábilas vecinas, habiendo resultado muertos y bastantes heridos.

Al agente de un comerciante inglés, que llevaba bastantes géneros, le robaron las kábilas, y el Califa que llegó á poner término al combate se llevó lo que le quedaba.

El representante de la Gran Bretaña ha formulado la oportuna protesta y entablado la correspondiente reclamación.—M.

#### DESFALCO DE 18 MILLONES

Bajo este título dice «La Epoca» que entre las irregularidades últimamente descubiertas descuella, por su cuantía y por las circunstancias especiales en que se ha realizado, la advertida hace un año en los almacenes generales de Rentas de Manila, cuyo expediente empezó á instruirse en Febrero último.

«El desfalco hecho y probado, según las noticias que nos comunican del Archipiélago filipino,—añade el colega,—asciende á 72.000 pesos por rentas y propiedades, y á 797.000 pesos por impuestos, ó sea en junto 869.000 pesos, equivalentes á 17 millones 380.000 reales, que no es un grano de anís.

Dícese que para encubrir el alcance se iban raspando los libros de contabilidad en el arrastre de las existencias del almacén, por cuyo trabajo se abonaban al que lo hacía 2.000 pesos; que á un oficial de la veterana le había entregado el almacenero

12.500 pesos en papel de pagos al Estado para contar con su silencio, y que los mismos mozos del almacén sacaban el papel sellado para llevarlo a los terceristas y á otros puntos donde se expendía.

Cuéntase también que, cuando por falta de papel sellado se habilitó el de años anteriores, el almacenero entregó al encargado del negociado de surtidos tres resmas de papel de las clases más caras, el cual fué vendido después con un 25 por 100 de beneficio; que por abandono de las llaves ó por tolerancia, recaen responsabilidades sobre el interventor, que no se trata de hacerlas efectivas; que al encargado de los surtidos, después de instruirse el expediente en que aparecía complicado, se le concedió licencia, y tranquilamente debe encontrarse en la Península, y en cambio nada se ha hecho para recompensar como se merece á los que han depurado los hechos é impedido que continúe el escandaloso fraude que se cometía.»

### UN SEGURO RARO

Existe en Dinamarca una sociedad de seguros que de fijo tendría mucho éxito en todos los demás países del mundo.

Se titula «Compañía de seguros de las Solteronas.» Su sistema de operaciones es el siguiente.

Cuando nace una niña, su padre la inscribe en los libros de la Compañía y paga todos los años una cuota anual. A los veinticuatro años, si la muchacha no se ha casado, tiene derecho á una renta para alfileres y á ir á ocupar una habitación en los magníficos edificios que tiene la sociedad, muy bien amueblados con jardines y parques y dirigidos por solteronas que, á fuerza de años, de méritos y de talento, han ido ascendiendo en la Sociedad.

Si el padre de la muchacha muere antes de que ésta se case, la huérfana tiene además derecho á una renta mayor y á ser mantenida á expensas de la Sociedad.

Todos estos derechos se pierden cuando la asegurada muere ó se casa.

Esto explica el por qué las cuotas del seguro son relativamente bajas, y las solteronas aseguradas viven con verdadero lujo.

En Dinamarca la costumbre de asegurar las hijas de esta manera es muy general, y es lástima que no exista igualmente en todas partes.

## ASUNTOS DEL DIA

### MAHON 27 NOVIEMBRE DE 1889

Los esfuerzos de los periódicos ministeriales por demostrar que los rumores de crisis no han tenido nunca menos fundamento que ahora, resultan perfectamente inútiles ante la insistencia con que esos rumores se propalan y se acogen en los círculos políticos más serios.

Sospechamos, sin embargo, que ahora puede acontecer algo muy semejante á lo que ha ocurrido en distintas ocasiones durante los cuatro últimos años; pues análogos motivos hubo otras veces para que desapareciera la situación que preside el señor Sagasta, y el fusionismo ha permanecido en el poder.

«El Correo», que lleva la batuta de la prensa ministerial, negando el fundamento á los rumores de crisis, dice que éstas, sean grandes ó chicas, «se hacen por motivos elevados y para atender conveniencias razonables de interés público.»

Así debiera ser, pero no faltan razones de peso para la crisis. «El Imparcial» enumera los principales obstáculos que se oponen á que el partido liberal termine su obra: «el afán de ese partido por dilatarla á

fin de prolongar el goce de las ventajas del mando, los desprendimientos ocasionados en el seno de la situación, el terror supersticioso que algunos de sus elementos, como el general Martínez Campos, sienten por el sufragio universal, los imprevistos sucesos del Brasil, los cuales han hecho creer que ese es el término fatal de una política expansiva.»

Y aún pudieran añadirse algunos otros, tan principales, como el malestar económico del país, al cual no ha sabido aplicar el gobierno del Sr. Sagasta ningún remedio eficaz.

En vista de todo ello cree «El Imparcial» que no puede conjurarse la crisis; todo lo que puede hacerse, es aplazarla.

«Por nuestra parte, dice, creemos que la crisis no es inmediata, y si solamente, como digimos ayer, la vemos casi cierta para las proximidades de las Pascuas. Al menos que, agravándose la enfermedad del Sr. Ministro de Hacienda, cosa que sentiríamos, se hiciera necesario sustituirlo.»

Las sesiones de las Cortes, en estos últimos días, no han ofrecido más interés que la insistencia del Sr. García Alix en presentar descontentos al ejército y á la armada, en lo cual nos parece que exagera aquel señor diputado. Muchos motivos dá el gobierno á seria oposición; pero esta ha de hacerse de otra manera que como la hace el intemperante orador que se ha constituido, por sí y ante sí, en tribuno de las clases militares.

Ahora se espera con interés (en los círculos políticos) la interpelación del senador Sr. Mena y Zorilla, aplazada para mañana.

Los conservadores parece que están dispuestos á luchar con denuedo, y también se dá como seguro que, aprovechando sus incidencias, tercie en el debate el general Martínez Campos. De éste dicen sus amigos que, diga el general lo que quiera, no puede ocultar sus vehementes deseos de romper una lanza contra el gobierno.

En este debate se tiene pensado promover una votación. La provocará una proposición pidiendo al Senado declare que la política del actual gobierno es perjudicial al prestigio de las instituciones.

## Gacetilla

Segun telegrama recibido hoy la compañía de ópera italiana que debe actuar en nuestro Coliseo, se preparaba para embarcarse en el vapor «Nuevo-Mahonés», siendo esperada mañana en esta ciudad.

En la casita que se está construyendo para el peon caminero del primer trozo de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela, cayóse desde el techo en que estaba trabajando el hijo del empresario de dichas obras, causándose algunas contusiones.

En la peluquería del Sr. Sanz, establecida en la calle Nueva, se ha recibido el billete de la lotería de Navidad, como se acostumbra todos los años á jugarse en dicho establecimiento, lo cual participa su dueño á sus numerosos parroquianos.

El Colegio de la Inmaculada Concepción, que tan dignamente dirige D.<sup>a</sup> Teresa Pons de Orfila, celebrará una solemne novena en honor de su excelsa Patrona, en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, empezando el jueves día veinte y ocho del actual.

Dichos cultos tendrán lugar á las diez de la mañana durante el Santo Sacrificio de

la Misa, ántes y después de la cual se entonarán algunos cánticos religiosos.

El día siete del próximo Diciembre, á las diez de la mañana, tendrá lugar, con la solemnidad de costumbre, la fiesta anual en la Parroquia de Santa María.

Para ambos actos religiosos se están repartiendo invitaciones.

En el matadero de Bilbao se verificó hace pocos días una original apuesta entre dos cortadores, que consistió en matar y despellejar uno de ellos cinco bueyes antes que otro cuatro. Ganó el primero, que *biró* las cinco reses en unos minutos antes que el segundo las cuatro.

La cantidad apostada fué mil pesetas.

El Gobierno español acaba de adquirir en la fábrica de Krupp cinco grandes cañones de 0,305 m. con sus montajes y accesorios habiendo sido nombrado el personal correspondiente para su reconocimiento.

De real orden se ha modificado el sistema de ascensos del cuerpo de Estado Mayor de plazas, disponiendo que la mitad de las vacantes definitivas de la plantilla de todos los destinos llamados á ser servidos por el cuerpo de Estado Mayor de plazas, así como los del arma de infantería, se confieran al ascenso de las diferentes clases del mismo, destinando la otra mitad á la amortización, empezando á contarse las vacantes desde la primera ocurrida en el mes de Diciembre de 1887, y que unificadas las escalas, el ascenso se verifique con arreglo al nuevo escalafón del cuerpo, observándose lo preceptuado en la ley de 26 de Julio último para cubrir las vacantes que resulten en Ultramar.

Para Palma y con la correspondiente licencia han salido hoy trece individuos de Artillería.

El vapor-correo «Menorca» conduce á Palma, la siguiente carga:

1 fardo hilo bramante; 2 garrafrones vino tinto; 1 calzado; 2 fardos tegidos, y pipería vacía.

En virtud de las bajas que por licenciaamiento ha sufrido la fuerza de Infantería de esta ciudad ha tenido que retirarse la guardia que dicha fuerza montaba en la Administración Subalterna de Hacienda de este Partido. En su defecto prestan este servicio individuos del cuerpo de la Guardia civil.

Desde unos cuatro días á esta parte nótese algun descenso en la columna barométrica, reinando hoy un acentuado viento E. que va acompañado de ligeras lluvias desde el anochecer, lo cual puede contribuir á que el descenso de la temperatura se deje sentir con mayor intensidad en los días sucesivos.

Los pasajeros que conduce á Palma el vapor-correo «Menorca», salido en la tarde de hoy, son los siguientes:

D. Manuel Gomez, Juan Capdevila, Julia Tamárago, Gabriel Sotés, Juana Fiol, José Sotés, María Sotés, Guillermo Alemany, Antonio Pujol, Matías Calafell, Antonio Ferrá, Juan Bagur, Juan Llopis, Teodoro Simon, Amparo Tabanac, Bernardo Cabot, Margarita Salamanca, Gabriel Panisa, Antonio Andreu, Nicolás Morey, y 15 individuos de tropa.—Total, 35.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 27.—1 ternero, 94 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 vaca, 90 id. id.; 1 ternero, 120, Ses Covas; 1 vaca, 200, Turelló de Pedro Mir; 2 corderos, 23, Estancia La Beca; 1 ternero, 78, Vergel de L. Cavalier; 1 ternero, 125, Vergel de Juan Mir, y 13 cerdos, 1167.

## Telegramas

### DE El Bien Público

(Se publica su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 26.—11 n.

El Capitan general de Cuba, telegrafía al Gobierno, desmintiendo que hayan ocurrido desórdenes en la isla, y que responde del órden público á pesar de hallarse cerradas todas las fábricas; añadiendo que es igualmente inexacto que haya tenido lugar ninguna colisión.

Madrid 26.—11'15 n.

Los Sres. Romero Robledo, Lopez Dominguez, Dabán y Cassola han conferenciado en casa del Sr. Martos por espacio de tres horas. Dichos hombres públicos, al salir de la conferencia, han guardado absoluta reserva respecto de sus designios.

Dijose que el ministro de la Guerra había presentado la dimision de su cargo, lo cual ha resultado ser inexacto.

Madrid 26.—11'30 n.

Según las impresiones políticas de última hora, atribúyense al señor Sagasta propósitos de estar decidido á plantear la crisis después de aprobados los presupuestos y el proyecto de sufragio universal: mientras tanto procurará el presidente del Consejo reconciliarse con los conjurados transigiendo en las cuestiones económicas con el Sr. Gamazo, y concediendo al Sr. Lopez Dominguez la cartera de la Guerra ó una Embajada.

En caso de que se quebrantaren las buenas relaciones entre los ministros de Marina y de Fomento, en la discusion de los presupuestos, el Sr. Sagasta plantearía inmediatamente la crisis; pero si no surgiera contrariedad alguna aguardaría la aprobación de los presupuestos y del sufragio para plantearla después.

En cuanto á la cuestion de confianza los ministeriales creen que S. M. la Reina reiteraría al Sr. Sagasta los poderes para continuar al frente del ministerio.

Madrid 26.—12 n.

Hasta ahora han sido inútiles los esfuerzos de los periodistas para conocer el resultado de la conferencia celebrada por los coincidentes en casa del Sr. Martos: «La Correspondencia de España» cree que no tomaron acuerdo alguno definitivo y que volverán á reunirse.

En el Congreso después de contestar el Conde de Xiquena al Sr. Isasa, éste retiró la proposición que tenía presentada.

Madrid 27.—2 madrug.

Los ministros han ofrecido sus carteras al Sr. Sagasta en caso de reconciliación con los conjurados para la formación de un Gabinete de notables.

Un telegrama de Cuba dice que reina tranquilidad en toda la isla, habiendo cesado la huelga que tenía paralizado el comercio. Añade dicho telegrama que ha llegado á aquel puerto el vapor «Alegria», conduciendo gran número de inmigrantes.

Seccion Religiosa

**Santo de hoy**  
Stos. Facundo y Primitivo mártires y San Leonardo de Portumauricio confesor  
**Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.**  
del Sufragio en el Carmen  
**Santo de mañana**  
S. Jaime de la Marca, confesor

COTIZACIONES

Barcelona 26.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	74'47
4 por ciento Exterior	75'97
4 por ciento Amortizable	89'37
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'25
Banco Hispano-Colonial	61'50
Ferrocarril de Barna. á Francia.	57'75
Id. del Norte de España.	84'35
Id. de Orense	17'75
Id. de Almansa.	120'00
Ferrocarril de T. B. y Francia.	64'50
Id. del Norte	80'50
Id. de Orense	39'25
Id. de Almansa.	74'25
Obligaciones C.ª Trasatlántica	85'87

Empeños del Casino Mercantil

Interior 16 rs. vn. paga alcista.

Madrid 26.

4 p. Interior.	74'70
4 p. amortizable	89'30
Billts. Hipos. de Cuba.	105'90

Movimiento del Puerto

Despachados el 27

Para Palma vapor «Menorca» cap. Don Francisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

Entrados el 26

De Valencia é Ibiza pailebot «Estela» patron Antonio Sintes con 5 trips. y efectos.

ANUNCIOS

**D. FELIX DE BASCÁRAN Y MUGÁRTEGUI.** Administrador Subalterno de Hacienda del Partido de Mahon:

Hago saber: que terminando el día 30 del actual el plazo señalado para que puedan proveerse sin recargo alguno de cédula personal los contribuyentes sujetos á dicho impuesto y deseosa esta Administracion de no irrogar perjuicios á los interesados, desde el día de hoy se expedirán en esta Subalterna no solamente durante las horas hábiles de oficina que son de ocho y media á una de la tarde, sino que además podrán adquirirlas desde las dos y media á cinco y media.

Lo que anuncio al público para su conocimiento y á fin de que se provean de cédula personal todos aquellos individuos sujetos á dicho impuesto.

Mahon 26 Noviembre 1889.—Félix de Bascáran.

Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero, de los valores locales y del Estado, á los cambios siguientes:

4 por 100 Interior, Amortizable y valores locales, á 1 y 1/2 por 100 descuento.  
4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 1/2 por 100 beneficio.

Tambien comprará los Billetes Hipotecarios de Cuba que resulten favorecidos en el próximo sorteo de amortizacion.—Mahon 23 Noviembre de 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Centro General de Negocios SUBASTA

El día treinta del corriente á las once de la mañana se venderá en licitacion privada bajo el tipo de tres mil setecientas cincuenta pesetas la casa números 22 y 24 de la calle de la Reina de esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta quedan de manifiesto en las oficinas del Centro Angel, 14.

Mahon 25 Noviembre 1889.—Gonalons, Carreras y C.ª.

LAS MAQUINAS SINGER PARA COSER

SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NUEVA YORK

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER participa al público que, por causa de la alta reputacion alcanzada por sus célebres máquinas, hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar á los incautos, llamándolas *Singer Perfectionadar*, *Sistema Singer*, *Singer Silenciosa*, ú otros subterfugios por el estilo.

Toda máquina «SINGER» lleva esta marca de fábrica y el nombre «SINGER» en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras **MAQUINA LEGITIMA DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.**



CUIDADO CON LOS RECLAMOS

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas Singer, aseguran que aquellas son más adelantadas: que *La Compañia Fabril Singer* se duerme sobre sus laureles: que *La Compañia Fabril Singer* vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas, y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio á inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de *La Compañia Fabril Singer* y calumniar después á los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que *La Compañia Fabril Singer* empezó con una pequeña fábrica en Nueva-York de 116 metros superficiales, y tiene hoy día seis grandes fábricas para dar cumplimiento á la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- 1.ª Fábrica en Kilbowie. ESCOCIA.
- 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. ESTADOS UNIDOS.
- 3.ª Fábrica en South-Bend. ESTADOS UNIDOS.
- 4.ª Fábrica en Cairo. ESTADOS UNIDOS.
- 5.ª Fábrica en Montreal. CANADA.
- 6.ª Fábrica en Viena. AUSTRIA.

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, que son las mayores del mundo en máquinas para coser, ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 88511 72832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupacion á 3000 operarios.

El ejército de *La Compañia Fabril SINGER* no destruye: produce. Lo forman  
10000 Operarios para hacer las máquinas.  
30000 Encargados de venderlas y entregarlas.  
10000 Wagones y coches.  
8000 Caballos.  
5 Locomotoras.  
1 Vapor.

Después de los anteriores datos ligeramente apuntados, puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de la Compañia Fabril SINGER?

**CUALQUIER MÁQUINA: A PESETAS 2'50 SEMANALES**  
GRANDES DESCUENTOS AL CONTADO  
PIDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS  
Sucursal en Palma de Mallorca, Jaime II, 4  
**EN MAHON: 9, Calle del Castillo, 9**

MONTEPIÓ NACIONAL  
Imposiciones, ahorros y préstamos para las QUINTAS

Direccion Gerencia, calle de S. Honorato, n.º 1, esquina á la plaza de S. Jaime, BARCELONA

Autorizado este Montepío por Real Orden de 30 de Junio último para extender su benéfica institucion en todo el Reino, admite suscripciones en estas Islas con notables ventajas para sus asociados, quienes encontrarán todo el apoyo y proteccion apetecibles. Además de la positiva economía que la Asociacion les reporta, ofréceles el Montepío la absoluta seguridad de no incurrir en las graves responsabilidades que el desconocimiento de la actual ley de Reemplazos acarrea con harta frecuencia á los mozos concurrentes á las quintas.

Los socios que obtengan número para servir en Ultramar, serán redimidos al mismo precio y con iguales condiciones que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones, pueden dirigirse los interesados al Delegado General del Montepío en las Islas Baleares, D. Bartolomé Pieras, Palma de Mallorca.

SALÍFERO

PARA CONSERVAR Y BONIFICAR LOS VINOS

DE NECESIDAD IMPRESCINDIBLE PARA LOS VINICULTORES Y COMERCIANTES EN VINOS Su único representante y depositario en las Islas Baleares D. Sebastian Sicre calle Arravaleta núm. 26 Mahon, quien dará toda clase de esplicaciones y prospectos gratis.

18 HANNOVER 18

Para comprar pasas buenas, dirijirse á Salvador Botella, el valenciano, donde las hallareis á 24 rs. vn. cofines y á 26 id. cajas. Tambien se espenden por libras á 25 y 30 céntimos de peseta.

Además encontrareis dátiles, cocos y otros mil objetos, á precios sumamente módicos.

Se hallarán expuestos tambien todos los géneros antedichos, hasta las 11 de la mañana, en los Claustros del Carmen.

NO EQUIVOCARSE. HANNOVER, 18

Precioso y rico

surtido de alhajas de oro como son aderezos, brazaletes, collares, pendientes, sortijas, relojes, cadenas y cuanto desea y puede encontrarse en el ramo de joyería, es portador el conocido platero mallorquin

D. Ignacio Forteza

que vive en el HOTEL BUSTAMANTE y pasa al domicilio de las personas que den aviso.

NOTA.—Solo permanecerá en esta ciudad hasta el domingo próximo.

OJO

Almacen Rampa de la Abundancia núm. 4

(al lado del almacen de muebles usados)

Azucar terron de Cuba á 89 céntimos de peseta el kilo.

Café Manila á 2'86 ptas. kilo.

Azucar quebrado á 72 cént. de pta. el kilo.

Azúcar Dorado 2.ª á 0'69 cént. de peseta el kilo.

VINO

Tinto de Palma, de primera calidad, lo hay para vender á 40 céntimos el litro, y por cuarter á 2'30 céntimos. Calle de S. Jaime n.º 40.

TURRON DE CIUDADELA

DE JOSE MERCADAL

Premiado en la Exposicion de Barcelona.

ÚNICOS EXPENDEDORES

en Mahon, Bazar Ganet y Pens.

50 ARRAVAL 50

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico. Bastion, 39, Imprenta.

AVISO

Mediante una módica retribucion se procura dinero á préstamos sobre hipotecas de buena garantía y se administran fincas. Informes: Deya 16., 1.ª.—Mahon.

OPERARIAS

Se admitirán de 12 años en adelante para la fabricacion de género de punto, pudiendo ganar de 2 á 4 rs. vn. diarios. En esta imprenta informarán.

CALENDARIOS AMERICANOS para 1890

Se hallan de venta en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

PARA VENDER

Lo está un burro de Argel de tres años de edad. Informarán en Villa-Cárlos calle de San Alejo núm. 29.

ATUN Y BONITO

En aceite y en escabeche, de superior calidad, se acaba de recibir en la

CONFITERIA «LA PALMA»

á una peseta la libra de 400 gramos.

Hay tambien muchas otras clases de Conservas, á precios módicos. 13, HANNOVER, 13.